

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR. JULIAN GUERRERO

Año VII

PUNTARENAS, COSTA RICA, DOMINGO 27 DE SEPTIEMBRE DE 1903

Nº 826

Del Sapoá á'l Sixolá!!

SU FAMA ES YA NACIONAL

Todo costarricense sabe que no hay calzado como el de

EMILIO ARTAVIA

en duración, elegancia y baratura.—Las órdenes se sirven á cualquier punto de la República.

Libres de todo gasto

al mismo precio que en la capital, y con rebajas especiales por 2 ó más calzados.

SAN JOSÉ, COSTA RICA.—Avenida Central, O.—Apartado 179.

AGENCIAS.—Puntarenas: don Augusto J. Grillo. — Liberia: don Rafael Elizondo D.—Limón: Mr. F. M. H. Wood.

BOTICA CÉNTRAL

Consulta diaria de 8 á 11 de la mañana
por el Doctor GONZALEZ

Drogas y productos químicos importados directamente de las mejores Fábricas

PRECIOS LOS MAS BAJOS DE LA PLAZA

Especialidad en el despacho de recetas

Breva americana

K E Y ST O N E

Marca registrada según decreto publicado en "La Gaceta Oficial," núm. 78, de 30 de septiembre de 1902, y comprobada como la mejor.

T. Assmann y C

Depósito en Puntarenas en la
Cia. de Agencias de C. R. Ltda.

Puntarenas

Allá en las postrimerías del gobierno de la Colonia, cuando comenzaba á arraigar la idea de la emancipación política en Centro-América, fué declarado por primera vez, según hemos leído, puerto de altura Puntarenas.

En aquellos tiempos no existía población alguna en este pedazo de la Colonia, y en sus cercanías solo Esparta, ó *Esparta* como entonces la llamaban, se alzaba cual reina única de nuestra Costa Rica, con sus 14 castañas medioevas y sus 309 pobladores.

La experiencia, al cabo de no pocos años, había demostrado que ningún lugar de tierra firme en el Golfo de Nicoya, presentaba tantas buenas condiciones para puerto de altura como esta Punta de Arenas.

Veinte años mas tarde, sin embargo, Caldera recuperó sus privilegios de antiguo puerto, y Puntarenas, formada apenas de unas cuantas construcciones aisladas, sin orden, ni método y de escaso valor, permaneció por espacio de dos lustros sin reconquistar el puesto para el cual la naturaleza misma la ha destinado.

En 1845, cuando las fiebres troncharon la existencia de numerosos infelices arrieros y el país hubo de convencerse que Caldera era región de muerte, nuestro puerto fué rehabilitado y se dictaron disposiciones tendentes á estimular el engrandecimiento de su población.

Desde entonces Puntarenas se desarrolló y fué adelantando á grandes pasos en la senda del progreso, continuando ese crecimiento hasta el instante en que fué abierto el puerto de el Limón en el Atlántico.

La apertura de aquella vía hizo sentir notablemente; pero en cambio, Puntarenas continuó con bases más firmes en su camino, hasta forjarse vida propia.

Hoy nuestro puerto, á pesar de la espada de Damocles que se ha tenido levantada sobre él, abatiendo todo espíritu de empresa, es la primera y única ciudad de la costa centroamericana del Pacífico.

A su iglesia de mampostería, de un estilo serio y elegante y sus centros de ornato, solaz y recreo, como el gracioso Parque de la Victoria, á sus edificios amplios sombreados por naranjos, limoneros, etc. y sus calles anchas y rectas, tiradas á cordel, á sus almacenes,

hoteles y cantinas de lujo, une un pueblo que se distingue por su carácter franco y espíritu pacífico y laborioso y una sociedad excelente por su cultura y sentimientos hospitalarios.

Puntarenas que construye espaciosos templos para la enseñanza primaria, que ensancha los edificios de Hospital, que conserva una salubridad envidiable no obstante el criminal abandono con que se le ha visto, que se mueve y vive holgadamente mientras el resto del país era asfixiado por la crisis, que tiene muelles y un trozo de ferrocarril, que posee grandes edificios de Aduana, Palacio Municipal, amplias oficinas judiciales, empresas de vapores-correr, varias Compañías de Agencias, y proyecta un mercado, el establecimiento de la cañería del alumbrado eléctrico y otras mejoras importantes; que cuenta con más de tres mil almas y cientos de propiedades valuadas en quinientos mil colones, no alega al reclamar se le dé la preferencia como puerto de remate del ferrocarril, sino los dones especiales con que fué dotada por la naturaleza.

Nuestro puerto, en efecto, no tiene rival en este Golfo de Nicoya. Resguardado suficientemente, presta abrigo seguro á cuantas naves lo visitan. Las aguas de la bahía se mantienen tranquilas casi siempre, y aun en las épocas en que los vientos soplan con más fuerza, no las agitan con violencias que envuelvan peligros. Por mucho que sea el calado de los buques de alto porte, encuentran profundidad suficiente muy cerca del actual muelle, y escuadras numerosas podrían maniobrar sin tropiezo ni dificultad y fondear al frente de la población.

Puntarenas, al revés de los otros puertos de la costa centroamericana, no presenta ningún golpe de vista desde el mar, demostrando así una vez más que no es el hábito el que hace al monje.

Tiene además nuestro puerto lugar prominente en la historia contemporánea, ya por haber sido en otras épocas centro de revoluciones, ya por la gloriosa resistencia en la batalla de La Angostura, ya, en fin, por haber tenido la desgracia de que en su seno fueran ultimados los Generales Mora y Cañas, cuya memoria vivera con profundo respeto.

Examinado el pliego de cargos que contra Puntarenas se hize

para hacer resaltar no sus FALSAS BONDADAS DE TIVIVES, sino las del Pital, y que probablemente fratarán de sacarlos colaron los enemigos de este puerto. Encontramos las siguientes en el informe general vertido por el Presidente de la Comisión científica de 1896.

En la parte de la Sección Marítima se lee:

«El puerto y la rada están SIEMPRE a merced de los vientos y principalmente del oleaje que en toda época afecta a las embarcaciones ancladas, lo que ocasiona en los trasbordos demoras muy perjudiciales.»

Eso que se aplica *unicamente* a Puntarenas, lo dijo la Comisión de Marina respecto A TODA LA COSTA DEL GOLFO, al estampar conceptos como este: La sola inspección de la costa del Golfo de Nicoya indica claramente que los vientos generales del Sur y el oleaje del océano, a veces muy grueso, batén con toda su intensidad hacia el litoral, y que ninguna parte de él, ni las mismas islas Negritos, que avanzan hacia el Este, bastante lejos en forma de escollera, son obstáculo suficiente para su impulso.

De esa afirmación sacaba la Comisión de Marina la deducción de que la rada de Puntarenas, SIN SER PELIGROSA hasta el punto de causar inquietud a una nave bien anclada, no dejada por eso de ser mediana.

Y bien decimos nosotros, porque sea rada mediana, ó lo que se quiera, se va a despreciar? Significa la mediana cualidad que siempre esté a merced de los vientos del Sur, siendo así que no soplan *siempre*, y que el oleaje en cada época afecte las naves ancladas, cuando cabalmente lo raro en nuestra bahía es una mar gruesa?

La misma Comisión de Marina reconoce que para una embarcación bien anclada, ni los vientos del Sur, por lo general moderados (sic), ni el oleaje grueso pueden ser motivo de inquietud en nuestro puerto. Y no hay motivo para suponer que las naves no puedan anclar bien, cuando el puerto presenta brazos seguros y fondo apropiado donde las anclas agarran perfectamente.

Por otra parte, «la evidencia de los hechos» demuestra que si la naturaleza del fondo de la rada y del puerto propiamente dicho está sujeta a cambios, ellos han sido obviamente en favor de Puntarenas. Así han tenido oportunidad de observarlo muchos Capitanes de marina en sondajes practicados después de 1896, y así han tenido ocasión de conocerlo prácticamente cuantos han visto navegar vapores y vapores ingleses, alemanes y chilenos casi rozando con el muelle. Si en el extremo de éste sólo hubieran 14 pies franceses, como afirmó la Comisión, los vapores dichos habrían encallado indefectiblemente.

A propósito, notamos que los datos tenidos a la vista por los dictaminadores no deben ser muy exactos, pues mientras Fradin y Melville afirman que el extremo Sur del muelle acusaba en 1870 25 pies franceses, Reitz se tiene que eran 30 pies.

La Sección Marítima, en su informe, después de anotar otras deficiencias, concluye así: «Es posible remediar por medios artificiales, como son dragas, tajamar, muelles, etc., etc., el actual orden y estado de cosas y hacer de la rada del Estero de Puntarenas el ideal y soñado puerto!»

En la parte médica, el informe, como puntos capitales, trata del modo de abastecerse de agua los portenos (la cual califica de nociva y hasta peligrosa), la falta de desaguaderos naturales para las inmundicias, etc. y la circunstancia de estar el aire aquí impregnado de los miasmas que emanen del Estero y los manglares que pueblan sus riberas.

Respecto del primer punto, debemos recordar que, según cálculos del ingeniero Reitz, con menos de ₡ 20,000.00 puede abastecerse de agua potable buena a Puntarenas.

Respecto del segundo punto, conforme al proyecto del mismo ingeniero, ₡ 80,000.00 sobraran para establecer un servicio como el de muchas de las grandes ciudades norteamericanas.

Y por lo que respecta a los miasmas de que se dice está impregnando el aire, «perjudicial sobre todo a los que habitan a orillas del Estero,» nos permitimos observar que Puntarenas también es acariciado directamente por las brisas del mar que renuevan constantemente el aire, y que en el espacio de ocho años habrán ocurrido entre los pobladores de la crilla del Estero unas seis defunciones, entre ellas algunas originadas por lesiones mortales, tuberculosis, etc.

DELIO DAMIS

INFORMACION

Eso es patriotismo

Don Miguel Guzmán ha hecho a nuestro templo un valioso regalo; este es una campana cuyo valor, fuera de costos, será como de 600 colones.

También ofreció para la fundación de la biblioteca pública porque estamos trabajando, ₡ 50.00.

El señor Guzmán, por su desprendimiento desinteresado en favor del progreso de esta ciudad, merece la gratitud de este puerto.

EN LA FARMACIA UNIVERSAL se vende Cercotsina para los furunculos, psoriasis, herpes ó exzema, acne, urticaria, etc., etc.

Compañía Lambardi

Nuestro apreciable colega de *El Día* nos hace saber que le contado que esa Compañía, de paso para El Salvador, dará algunas representaciones en el Teatro Nacional.

Si como de ello se lamentaba, le

LA Farmacia Universal

Rebaja el cincuenta por ciento á toda receta de los pobres que no estén bajo la protección Municipal, pero que tenga constancia de tales firmada por el cura de esta Parroquia. Los precios para los demás serán muy equitativos, como puede probarlo el que quiera.

Se atiende igual al campesino más rústico ó al niño más inocente que al aristócrata más elevado, pues todos tienen derecho á que se les trate bien.

Puntarenas, 12 de agosto de 1903.

VENDE CALZADO

Manuel J. Robledo

BUEÑO, BONITO Y BARATO

THOMAS SCOTT

SAN JOSÉ, COSTA RICA

Letras de cambio, compradas y vendidas sobre San Francisco, Nueva York, Jamaica, Londres, Hamburgo, París, Génova y las demás plazas europeas.

Agosto 4 de 1903.

—♦ Próspero Pinel ♦—

—♦ Pablo Pinel ♦—

Pinel, Hermanos

PUNPARENAS — REP. DE C. R.

—:o:—

al lado del muellecito.- Apartado num. 1.- dirección telegráfica

PINE L

Comerciantes en general.-Especialidad en todo lo relacionado con la marinería,

—:o:—

PINEL, HERMANOS.

APARTADO Núm. 131—PANAMÁ R. de C.

Elixir Tropical y Tabletas afrodisíacas

—:o:—

Estas dos insignes preparaciones de Estados Unidos, son las únicas que repousen la fuerza vital sin causar daño alguno en el organismo.

Miles de testimonios expedidos por personas que han usado estos grandes afrodisíacos, comprueban que tanto la impotencia, como la debilidad nerviosa, la falta de memoria y cualquier enfermedad causada por exceso de trabajo, mala alimentación, etc., se curan con el uso de ellos.

Con el objeto de que estos medicamentos sean conocidos de todos, viene en pequeños envases, afin de que aún el más pobre pueda probarlo con muy poco dinero.

Único depósito por mayor en Costa Rica, LA FARMACIA UNIVERSAL, en la Comarca de Puntarenas. De venta al menudeo en todas las Droguerías y Farmacias.

W. THUM & Bros.—P. O. B. 1220, New York.

hubiera ido tan mal, no intentaría volver por acá, salvo que cuente con el apoyo de la juventud, como entonces, y consiga del Gobierno una buena tajada.

Obitio

En la capital falleció el señor Licenciado D. Demetrio Iglesias Llorente, ex Presidente de la República. A su estimable familia damos nuestro sentido pésame.

Qué tipo!

Una noche de la pasada semana, se velaba en los suburbios de esta ciudad un cadáver.

En un momento dado, en que la familia dejó solo el cadáver, entró un ratero y le quitó los botines, llevando con ellos. El caco fué aprehendido con el cuerpo del delito, y hoy paga su desvergüenza en la cárcel pública.

Buena acción

El General Zelaya ha enviado cerca del Gobierno de El Salvador un agente especial solicitando la libertad de los reos políticos, especialmente la de Emiliano Herrera, General colombiano, cuya esposa acaba de fallecer en la tierra de los lagos.

—Consecuencias de la tarifa proteccionista ya se abarató el calzado. Donde los nicaraguas, en *El Baratillo*, a precio de quema. Breva DIANITA a C 20.00 lata.

Nicaragua

Tomamos de nuestros canjes:

—Don Adolfo Vivas fue nombrado Diputado por Granada.

—La Asamblea Nacional decre-

to dar para los damnificados de Matagalpa \$ 10,000.

—El General Zelaya está padeciendo de influenza.

—Fallecieron en León doña Tomasa Martín y de Portocarrero, doña Tránsito de Robelo y doña Espíritu Morales.

EN LA FARMACIA UNIVERSAL
Atelozono, nuevo germicida. Cura la tifoides, según testimonio de eminentes médicos americanos

El Centinela

Esa publicación jesefina nos cuenta que el conocido poeta don Aquileo J. Echeverría se encuentra enfermo en Heredia.

Lo sentimos y hacemos votos por el pronto restablecimiento de la salud de ese amigo.

C 75.000

A esa suma asciende el legado que á la Junta de Educación de Cartago hizo el Presbítero don José Méndez, que falleció en la pasada semana, según dice *La República*.

Para Panamá

partieron en el vapor de ayer los señores don Emilio y Alejandro Chamorro, el conocido periodista don Mariano Zelaya B. y don Euclio Cuadra.

Buen viaje deseamos á tan apreciables caballeros.

Cinematógrafo

Procedente de Centro América ha llegado á este puerto el señor B. Didier, empresario del cinematógrafo Lumière. Dará varias audiencias en el Casino.

Atentamente

saludamos á las apreciables señoras

El Recreo

En este establecimiento se sirven ALMUERZOS, COMIDAS y CENAS á toda hora del día y de la noche.

Cantina bien surtida.—Bebidas finas.—Helados y refrescos

Mis favorcedores serán bien atendidos, y ofrezco un espacioso salón para servicio especial de señoras y caballeros.

TARIFA

Café, té ó chocolate.....	C 0.25
Un almuerzo.....	1.00
Una comida.....	1.00
Un beefsteak sin papas.....	0.25
con.....	0.50
Una chuleta á la milanesa.....	0.35
Un beefsteak hamburgues.....	0.50
Un plato bacalao á vizcaina.....	0.50
Un plato arroz á la valenciana.....	0.50
macarrones á la italiana.....	0.50
lengua en salsa blanca.....	0.50
puré.....	0.25
Una torta con ostiones.....	0.50
petits pois.....	0.50
carne.....	0.50
de huevo.....	0.25
Un plato sancocho colombiano.....	0.50
pescado frito.....	0.25
con salsa.....	0.25
frijoles.....	0.25
sopa.....	0.25
huevo cocido.....	0.10
frito.....	0.15
Sandwichs.....	0.25
Rostbeef.....	0.25
Conservas surtidas.....	0.25

Precio corriente

En fin, todo cuanto en el ramo pueda exigir el gusto más delicado. Se puede servir á domicilio, como también banquetes y almuerzos especiales.

Admite pensionistas.—Todo á precio convencional.

Manuel Alvarez

NOTA.—Valor del corolio: Vinos y cerveza, C 0.10; Champagne, C 0.50

EMPRESA DE TRASPORTES

marítimos del Golfo de Nicoya de Manuel Barahona & C^a — Itinerario que seguirán los vapores correos del Golfo de Nicoya, durante el mes de OCTUBRE de 1903

Servicio de Puntarenas á Ballena y Bolsón con escala en Humo

FECHAS	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena y Bolsón	FECHAS	Salida de Puntarenas	Salida de Pto. Iglesias	Salida de Bebedero	Salida de Pto. Iglesias
Martes 6	6 a. m.	3 p. m.	Viernes 2	4 a. m.	7 a. m.	12 m.	5 p. m.
Martes 13	12 p. m.	9 a. m. del 14	Viernes 9	9 a. m.	12 m.	5 a. m. del 10	9 a. m. del 10
Martes 20	6 a. m.	3 p. m.	Viernes 16	4 a. m.	7 a. m.	12 m.	5 p. m.
Martes 27	12 p. m.	9 a. m. del 28	Viernes 23	10 a. m.	1 p. m.	6 a. m. del 24	11 a. m. del 24
			Viernes 30	2 a. m.	5 a. m.	10 a. m.	3 p. m.

Servicio de Puntarenas a Puerto Iglesias y Bebedero

Nº NOTA:—Los vapores que harán este itinerario, no llevarán remolques y solamente conducirán la carga que cómodamente puedan contener. La empresa despachará además vapores extraordinarios de carga para los puertos de Bebedero, Ballena y Bolsón, cuyas salidas se anunciarán en la pizarra de la oficina en Puntarenas. Estos vapores de carga llevarán remolques en caso necesario, y solamente admitirán pasajeros que se sujeten á las demoras e incomodidades que puedan presentarse.

2º NOTA:—El vapor que sale para Bebedero los viernes hará escala, como se ve, á la ida y á la vuelta en Puerto Iglesias. Esto sin perjuicio del vapor extraordinario para carga y pasajeros que hará el servicio directo todos los miércoles, saliendo de Puntarenas de 8 á 11 a. m. y de Puerto Iglesias á las 2 p. m., según itinerario publicado.

Vapores directos entre Puerto Iglesias y Puntarenas:

ITINERARIO

Sale de Puntarenas todos los miércoles de 8 á 11 a. m.
Sale de Puerto Iglesias, á las 2 p. m.

**Pasajes..... C 1.00
Fletes..... 0.40 qq.**

Se recibe carga diariamente en las bodegas de la Empresa, siendo el almacenaje gratis para los remitentes.

Puntarenas, 25 de setiembre de 1903.

La Empresa.

cas doña Mercedes de González y doña Mercedes de Delgado, quienes procedentes de Chiriquí y acompañadas de sus respectivas familias, han llegado á este puerto.

De crimen

No de otro modo debe calificarse el hecho cometido en Miramar por un individuo en perjuicio de un infante que á lo más temprá cinco años de edad. El reo se encuentra á la cárcel.

Bueno es apretarles a mano, duro, á los hijos de Sodoma.

Botica

Como lo anunciamos, la Farmacia Universal, de Grillo, se ha trasladado ya al local donde estuvo establecido últimamente don Ricardo Mena.

Playitas

El punto copiado con ese nombre al lado Este de esta ciudad, se rá llenado. Así lo ha dispuesto la Corporación Municipal, y al efecto ha puesto á licitación los trabajos que han de hacerse.

Muy útil es la disposición, y por ello damos nuestro aplauso al Ayuntamiento.

El Baratillo

Sucursal de la
FABRICA DE CALZADO

de San José

Calzado a precio sumamente barato; de risorte y de amarrar á tres colones el par. Calzado fino para caballeros á cinco y media colones.

BREVA «DIANITA»
á veinte colones, 294 tabletas; el mismo peso y la misma cantidad de la breva Diana. Para pipas y para miscar.

Valiosa opinión

La del doctor Juan B. Magaña de Sansonate, merece por todos conceptos la atenta consideración del público. He aquí lo que escribe ese facultativo á los señores Scott y Bowne.

«Me es grato manifestar que en mi práctica profesional receto con frecuencia la "Emulsión de Scott", y casi siempre obtengo los más satisfactorios resultados, en todos aquellos casos.



EL NIÑO LUIS MESTRE, hijo de Don Bernardo Mestre, que reside en la Calle del Hospital No. 6, Habana, Cuba. Tiene diez años de edad. En sus primeros años parecía un niño saludable, pero luego empezó á enfermarse. Ni cuidados, ni alimentos, ni medicinas le hacían bien. Se le daba hoy una medicina y por un dia ó dos se creía que estaba mejorando, pero el desengano no se hacia esperar. Volvían otra vez los ataques y el niño se había convertido en un esqueleto. Dos pomos de la Emulsión de Scott verdadera (que cura esos males de raíz) bastaron para efectuar el cambio que se nota por el retrato.



La famosa y verdadera Emulsión de Scott que lleva la etiqueta de color rojo con el bacalao á cuestas y rechácese los imitaciones. Los consumidores deben poner especial cuidado y observar que el nombre Scott y Bowne y el resto de la frase sea perfecto. Téngase cuidado también con las preparaciones que han adoptado nombres similares, esto es que á primera vista pueden confundirse con el de la legítima Emulsión de Scott.

De venta en las Farmacias y Droguerías.

SCOTT & BOWNE, Químicos,

NUERA YORK.

El famoso Cognac

P. FRAPIN & Co.

Importado únicamente por

ALBERTO FAIT & Co.

Hay que probarlo para convencerse de su superioridad á las demás clases.

Pedirlo de preferencia en las Cantinas Hoteles. Punt., 22 de setiembre de 1902.

SEÑORES ALBERTO FAIT & Co.

PRÉSENTE.

Muy señores míos: Habiéndome ustedes pedido el resultado del análisis del cognac «P. FRAPIN & Co.», representados por su acreditada casa, hago constar, que después de un minucioso análisis resultó ser de 38,8 de fuerza alcoholica, circunstancia que, agregada al buen aroma de dicho licor, lo hace un COGNAC muy agradable y de ningún daño para los consumidores.

ZACARIAS GUERRERO A.

Jefe del Laboratorio Químico Comercial.

TALLER de ZAPATERIA

-- DE --

Lucas Ruiz

Avisa á toda su clientela que hará gran rebaja en todos los calzados que á él se le encienden á medida, garantizando el buen trabajo elaborado y costado, pues cuenta con buenos operarios de ambas categorías. Tiene un surtido de calzado hecho en su depósito, pieza contigua a la zapatería que vende á precios de situación. — Además, tiene una máquina de brazo hidráulico para hacer toda clase de remiendos ó descoseduras en zapatos viejos. — Llegaron materiales de varias clases, acudid, es ocasión.

Casino de Puntarenas

«:o:-»

Exquisitos licores

Conservas francesas de las mejores marcas

Vinos.—Amontillado, Manzanilla, Jerez, Pedro Ximénez y Málaga.—Este último se recomienda como una especialidad para enfermos. Vinos tintos franceses y españoles, garantizada su pureza.

E. García.

LA BARRANCA

GRAN FABRICA DE JABONES

DE

TEODORO ROI

Jabón:

negro

barcino

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

Imprenta de El Pacifico